
Грамматическая стилистика
Типология ошибок
Грамматические трудности
Колебания и варианты в выборе форм



Имя существительное
Категория рода

□ жар – жара
□ карьер – карьера
□ рельс – рельса

□ компонент – компонента
□ георгин – георгина
□ желатин – желатина
□ глист – глиста

□ плацкарт – плацкарта

□ тюль
□ толь
□ шампунь
□ гель
□ табель 
      и «Табель о рангах»

□ Задира, зубрила, 
тихоня, умница



Наименования по профессии, 
должности, статусу и пр.
□ Учитель – учительница
□ Преподаватель - 

преподавательница
□ Писатель – писательница
□ Поэт – поэтесса
□ Художник - художница
□ Продавец – продавщица

□ Адвокат
□ Доктор, врач
□ Педагог
□ Доцент, профессор, 

бакалавр, кандидат, 
доктор наук

□ Директор
□ Депутат
□ Губернатор 
□ Министр 



Просторечные формы
□ Врачиха
□ Докторша
□ Директриса
□ Критикесса
□ Математичка
□ Филологиня



Только женский род!
□ Няня / «Усатый нянь»
□ Домработница
□ Домохозяйка / домохозяин
□ Сиделка
□ Медсестра / медбрат
□ Доярка / дояр
□ Машинистка / машинист
□ Маникюрша, педикюрша
□ Манекенщица, модель
□ Балерина 



Род несклоняемых существительных
1. неодушевленные – средний
Бра, вето, интервью, кимоно, кино, метро, лобби, пальто, хобби, эмбарго
Исключения: виски, галифе, кольраби, салями, сулугуни, хинди, суахили, 

авеню, пенальти, сирокко, цунами, торнадо, 
2. наименования животных - мужской
Кенгуру, какаду, зебу,  пони, шимпанзе,
Исключения: иваси, цеце, колибри; 
если в контексте речь идёт о самке (родила детеныша, кормила молоком)
3. наименования людей -  общий
(Леди, фройляйн, кабальеро, мачо),
инкогнито, протеже, портье, крупье, кутюрье, сомелье,



Род несклоняемых существительных 
(продолжение)
4. Географические наименования   и   5. СМИ   -
-  по опорному (родовому, групповому) наименованию
4. Солнечный Баку, шумный Сочи, дымный Мехико, живописный Капри, 

далёкий Хоккайдо, сказочно красивый Бали;Полноводная Миссиссипи, 
полноводное Эри, заснеженная Бештау (Юнгфрау)

Тюмень – это второе Баку
Мали должна рассчитывать на традиционные отрасли экономики.
Мали присоединилось к резолюции африканских государств.

5. Лондонская «Таймс». Американский «Тайм»,
 «Юманите» опубликовала



Род несклоняемых существительных 
(продолжение)
6. Аббревиатуры – по роду главного слова
МГУ, ГАИ, ООН, СНГ, гороно,
7. Субстантивированные части речи 
(наречия, частицы, союзы, междометия и т.д.)
Далече грянуло «ура»; 
верить в светлое завтра; 
раздалось еле слышное «ах»;
 надоело это вечное «но»;
 уклончивое «может быть»; 
вежливое «спасибо»



Родительный падеж ед. ч. вещественных 
существительных м. р. (со значением количества)

□ Бутылка лимонада – лимонаду
□ Выпить коньяка – коньяку
□ Кусочек сыра – сыру
□ Купить табака – табаку
□ Выпить чайку, поесть сырку;
□ История народа – много народу
□ Ни шагу назад, 20 лет от роду, без году неделя, с 

миру по нитке, без роду без племени

[Партитив и генитив]



Предложный падеж ед. ч.

□ в цехе – в цеху
□ в отпуске – в отпуску
□ в аэропорте – в аэропорту
□ в лесе – в лесу
□ в саде – в саду
□ в годе – в году

□ [локатив и нарратив]

□ В ряде – в ряду
□ На доме – на дому
□ На ходе – на ходу
□ На счёте – на счету



Именительный падеж мн. ч.

□ Договоры – 
договора

□ Бухгалтеры – 
бухгалтера

□ Шофёры – шофера
□ Тренеры - тренера
□ Принтера, сканера
□ В тамбурАх

□ Секторы – 
сектора

□ Инспекторы - 
инспектора



Родительный падеж  мн. ч.
1. парные предметы
□ Пара сапог, чулок (носков), погон
2. национальности (с основой на Н или Р)
□ Группа англичан, армян, грузин, цыган;последний из 

могикан 
3. военные: отряд солдат, партизан;
Эскадрон гусар летучих
4. единицы измерения
10 ватт, киловатт, ампер, Но: 5 килограмм – 

килограммов;100 грамм -100 граммов



Краткая и полная форма прилагательных
1. Постоянный и временный признак
дедушка болен – дедушка больной
ребёнок спокоен – ребёнок спокойный
2. Абсолютный и относительный признак
Квартира тесна – квартира тесная
Потолок низок – потолок низкий
Юбка узка – юбка узкая
Задача трудна – задача трудная
3. Книжность и разговорность
Выводы точные и ясные – выводы точны и ясны
4. С зависимыми словами
Болен ангиной, способен к математике, 
(Не виноватая я, и чего это я в тебя такой влюблённый!)



Личные местоимения
1. синонимия
     «мы» - авторское, монаршее, крестьянское, 

докторское, родительское, юридическое, 
ироническое, любования

2. опасность двусмысленности, непонимания
     Снял портфель со стула и поставил его в угол
3. после собирательных существительных 
     Молодёжь, поколение, студенчество - нельзя
4. начальное Н
     С ИМ, с ИМИ, к ЕЙ, у ЕГО,



Употребление притяжательных 
местоимений

Склоняются
□ Мой-------Наш
□ Твой------Ваш

Не склоняются
□ Его, её, их

Отсюда - просторечные формы 
 еёный, ейный, евонный, ихний



СВОЙ и СЕБЯ
     Относятся к производителю действия 

(подлежащему).
     При составном глагольном сказуемом может 

возникнуть двусмысленность.
Пациент попросил медсестру налить СЕБЕ воды
Директор велел секретарю отнести документы к СЕБЕ 

в кабинет
Профессор поручил ассистенту прочитать на 

конференции СВОЙ доклад
Мы поручили ему рассказать о СВОЕЙ фирме



Ошибки в употреблении местоимений
□ сестра гражданки Х, когда ОНА переехала в другой 

город, стала предъявлять претензии на получение 
части наследства;

□ Пограничники не намерены пропускать боевиков на 
подконтрольную ИМ территорию;

□ Это решит следующее поколение: ОНИ получили 
хорошее образование;

□ Профессор попросил ассистента прочитать СВОЙ 
доклад;

□ Директор приказал секретарю отнести документы К 
СЕБЕ в кабинет;



Склонение количественных числительных

50 - 80 и 200 - 900
Без пятисот восьмидесяти
К пятистам восьмидесяти
С пятьюстами восьмьюдесятью
О пятистах восьмидесяти
С существительными pluralia tantum
2, 3, 4      -      274 суток
оба-обе   -   Охрана  у ОБОИХ/ОБЕИХ ворот



Собирательные числительные  двое, трое, 
четверо, пятеро, шестеро, семеро
1. С существительными мужского рода (не 

самого высокого социального статуса)
2. Со словами «дети», «сироты», 

наименованиями детёнышей животных, 
прилагательными и личными 
местоимениями

Двое детей, трое сирот, семеро козлят, 
семеро смелых, нас было четверо

3. В абсолютивном употреблении (в роли 
существительных)

За ним шли двое в штатском



Ошибки в употреблении числительных

□ Охрана выставлена У ОБОИХ ворот;
□ Без ПЯТИСТА голосовавших;
□ Все школы региона готовы к первому 

СЕНТЯБРЮ;
□ Поздравить сотрудниц с восьмым МАРТОМ;
□ По сравнению С ДВУХ ТЫСЯЧ пятым годом;
□ К ДВУХТЫСЯЧНОМУ ПЕРВОМУ году;
□ Прибавить К ТРИСТА двадцати пяти; сложить 

с ТРИСТА двадцатью пятью;


